

SU OCHIPONES: PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## CALENDARIO Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

### TALONARIOS para el sorteo de Navidad

Se venden en la imprenta de este periódico y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

### QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

## Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

### Deciamos ayer...

Comenzamos la diaria labor reiterando el saludo de caluroso entusiasmo dirigido por todos los españoles á las tropas capitaneadas por el comandante Cirujeda. Su bizarria fortalece el espíritu público. Su heroísmo y su fortuna levantan el ánimo popular. Este valor abnegado, tradicional, del soldado español, es el único que regocija el corazón de la Patria desde que las presentes guerras principiaron. Capitanes generales, grandes caudillos, estadistas, ministros, diplomáticos, cuantos torpes y sin éxito ¡Cuán grande siempre, en los hechos prósperos y adversos, el soldado de la Patria!

La crítica ha enmudecido. La alegría nacional ha hecho que todas las almas dirigieran jubilosamente alabanza en honor de Cirujeda y de los valientes de San Quintín. Es preciso ahora volver á los problemas que hace ocho días embargaban la atención pública. Fija la consideración en ellos, y aprovechando la muerte del cabecilla mulato, podremos acaso pronto llegar á feliz término. No conviene distraerse mucho de las realidades amargas que pesan sobre el pueblo español. Cuba está poco menos que completamente arruinada; un Ejército número exige gastos cuantiosísimos; la actitud de los Estados Unidos merece serias meditaciones. La desaparición de Maceo es un suceso importante; pero, no olvidemos que los problemas de ayer son los de hoy. Interesa pensar que no todos se resolverán por alguna bala como la que ha cortado la existencia de Maceo. Los generales, los ministros, acaso también los diplomáticos, deben ayudar á los

valerosos soldados que acometen á los insurrectos sin saber si los capitanea algún cabecilla de distinción.

La victoria de Cirujeda llegó precisamente cuando el ánimo estaba preocupado por realidades poco lisonjeras. Las gentes se dirigen muchas preguntas. ¿Sirve aún la línea de fuego en Pinar del Río puesta para que no se evadan las fuerzas rebeldes? Si los cabecillas de Pinar del Río pasan la trocha y reorganizan sus huestes en otra parte, ¿qué juicio han de merecer las grandes operaciones anunciadas para estos días de Diciembre, qué opinión han de inspirar los preparativos de diez meses para que Maceo no salga del encierro de Pinar? Y estas preguntas estaban en todos los labios, después de haber leído la frase de *El Imparcial* respecto de «la incapacidad de los generales», y cuando, repetimos, llegó la noticia de la victoria de los soldados de Cirujeda. Ese triunfo, tan legítimo, tan hermoso, tan trascendental, si se quiere, deja en pie todas aquellas interrogaciones. Porque Maceo ha sido vencido por el valor de los soldados; pero la insurrección, ni en Pinar está vencida por la estrategia de los generales.

La espera es larga, el ansia mucha, el cansancio grande, y ni aun en los momentos de victorias que inundan de alegría los corazones españoles, se puede elogiar la previsión, el talento, la organización de ningún gran caudillo. Conviene que no sea sólo la Divina Providencia, como decía el *Heraldo de Madrid*, el general en jefe del Ejército de Cuba. Conviene que para esa guerra haya Gobierno previsor y generales que no construyan trochas para que por ellas pasen los cabecillas.

Eso conviene: España lo pide hace mucho tiempo; y no hay nadie que responda á sus anhelos, satisfechos tan sólo en los sucesos dirigidos por la casualidad, y sin otra regla más fundamental de Gobierno que la protección celeste, la cual empujó un día al *Princesa de Asturias* hacia el mar, y otro resolvió el conflicto de la sequía en Madrid y ahora nos ha dispensado el bien de la muerte de Maceo.

Ayudemos todos, en pró de España, á la Divina Providencia.

### Travesuras

(De *El Correo*.)

Basta leer el artículo que anoche publica *La Epoca*; titulado *La acción diplomática*, y meditar un poco sobre las ideas que otros periódicos atribuyen al Sr. Cánovas, para advertir que ayer, á pesar de su enfermedad, se ocupó mucho de asuntos políticos, aunque sin prescindir, porque esto no lo hace jamás, de las travesuras políticas á que es tan aficionado.

El artículo de *La Epoca*, probablemente inspirado por el Sr. Cánovas, es la continuación de una serie de artículos y de sueltos en otros periódicos para que se definan los liberales, y para que digan si la acción diplomática, de que algunos han hablado, con motivo de la muerte de Maceo ha de ser la que suscite Europa cerca de los Estados Unidos, ó la que nosotros mismos podríamos entablar directamente con el gobierno de Mr. Cleveland.

Como *La Epoca* formula las cuestiones en vez de resolverlas, es difícil saber lo que quiere el señor Cánovas, y más si se considera que mientras algunos periódicos le presentan aferrado á la pura acción militar, *El Liberal*, refiriéndose á las conferencias habidas ayer en la *Huerta* con el duque de Tetuán, dice «que quedó en pie la idea de no perder ocasión alguna para que la campaña de Cuba no quede circunscripta á la sola eficacia de los hechos de armas».

Y si no quedó determinado el momento de emprender nuevos rumbos—añade—es posible que fuera firme el acuerdo de estudiarlo con perseverancia para resolverlo».

La acción diplomática, producida por algún país de Europa, cuando Cleveland en su Mensaje acaba de rechazar esta ingerencia, duda *La Epoca* que fuese prudente emplearla; y por lo que hace á la que nosotros podríamos formular dirigiéndonos á los Estados Unidos, el propio periódico, frente de esta hipótesis, está todavía menos explícito, limitándose á preguntar... que piensan sobre tal extremo los liberales; como si no fuera más lógico que el señor Cánovas expresara desde luego sus ideas.

«Entienden—dice *La Epoca*—los partidarios de la inmediata gestión diplomática, que es llegada la hora de aceptarla y aun de pedirla?»

Misterios son estos—añade—sobre los cuales conviene hablar claro, muy claro, para que el país se entere bien y forme, sobre todo su juicio.»

Hemos reproducido estos textos, por raros que parezcan, para que quede demostrada la falta de

franqueza y de convicción con que se está procediendo en asunto de tanta trascendencia.

El gobierno oculta sus opiniones, deseando que las expresen los demás.

Solo se preocupa de ver si logra meter en algún paso difícil á los liberales.

Conviene, sin embargo, ver las cosas desde un punto de vista elevado, y como corresponde al interés público.

La muerte de Maceo es un suceso afortunado que ha llenado de alegría al país y ha producido un regocijo tanto mayor cuanto que llevábamos tanto tiempo sin percibir la menor compensación á los esfuerzos empleados.

Pero si el Sr. Cánovas cree, como parece, quizá con demasiada afectación para que resulte sincera su convicción, que aquel golpe de fortuna es un acontecimiento decisivo en apoyo de su conducta pasada y en defensa anticipada de cualquier política que se le ocurra adoptar en el porvenir, se nos figura que demuestra una vez más que mira las grandes cuestiones y los intereses nacionales por el prisma de su egoísmo, y que toda ocasión le parece buena para desplegar la travesura con que siempre está dispuesto á suplir una política de más altos vuelos.

Se comprende que los soldados de Cirujeda no se enteraran, al principio, de haber matado á Maceo y de la importancia del resultado de la acción de Punta Brava.

Pero sería deplorable el error, en sentido contrario, del gobierno si creyera que la bala que mató al cabecilla mulato ha resuelto el problema militar y el problema político de Cuba.

Para nosotros, este problema no ha perdido ninguno de sus caracteres esenciales por el suceso fortuito, aunque gratísimo, de la muerte de Maceo, y seguimos considerándolo ahora, como antes de este suceso, un problema eminentemente político y de gobierno, que requiere un tratamiento esencialmente distinto del que desde hace veintinueve meses viene aplicando el gobierno con una constancia por su parte, y con sacrificios por la del país, dignos de mejor premio que el que un *szar* nos ha deparado.

En el caso del gobierno, compartiríamos con el público el regocijo causado por la muerte de Maceo, pero no dejaríamos de prestar la atención debida á un estado de cosas como el que reflejan los sentimientos que palpitan en la carta del hijo de Máximo Gomez.

### Las conferencias misteriosas y el Laurada

Nuestro estimado colega *El Globo* escribe lo siguiente:

«Este barco famoso en la historia de la actual insurrección cubana por las expediciones que ha conducido á las costas de la Antilla grande, ha intentado dar otro golpe, no sabemos si de provocación ó de audacia, viniendo á Valencia... á cargar naranjas».

Hace días que se sabían cuales eran los propósitos de este buque filibustero; pero no han tenido hasta ayer confirmación plena.

A las dos de la tarde el vigía anunció á la capitania del puerto que el *Laurada*, enarbolando la bandera norte-americana, estaba á la vista y solicitaba entrar en el puerto. El capitán del puerto puso la noticia en conocimiento del comandante de Marina, y éste la telegrafió enseguida al ministro del ramo.

Al propio tiempo el cónsul de los Estados Unidos telegrafió también á Mr. Taylor, y éste según nuestras noticias, envió acto continuo el texto del despacho al Sr. Cánovas.

Este conferencio, sin pérdida de momento, con los ministros de Estado, de la Gobernación y de Marina, á medida que estos fueron llegando á la *Huerta*, para comunicar cada cual al jefe del Gobierno las noticias é impresiones que tenían.

El Sr. Cánovas preocupóse en primer término de estudiar las consecuencias que podría tener el hecho de negar la entrada en un puerto español á un buque que enarbola pabellón extranjero. Pero como las circunstancias son especiales, el Sr. Cánovas dispuso que al *Laurada*—que procede de Palermo—se le niegue preventivamente la entrada que solicitaba. Así se lo comunicó, por el ministro de Estado á Mr. Taylor, y así lo transmitieron á Valencia los ministros de Marina y de la Gobernación, cada cual á las autoridades que de ellos dependen.

Además, el general Beránger ha comunicado con toda urgencia las órdenes oportunas para que el acorazado *Infanta Maria Teresa* vaya á Valencia sin pérdida de momento, y el Sr. Cos-Gayón ha recomendado al gobernador que vigile mucho para evitar cualquiera probable alteración del orden público.

Así, evitando la entrada del barco, se cree conjurado el peligro, pues al Gobierno le consta por noticias de indudable origen, que los valencianos, los paisanos de Cirujeda, no tolerarían de ningún modo que en el puerto se presentase un barco que por codicia ó por otras causas, tantos perjuicios ha causado á la causa de España.

Creemos, pues, que en vista de las órdenes

transmitidas y rectificadas anoche, el *Laurada*, pondrá la proa al mar y arribará adonde le dé la gana menos á un puerto español.

Este intento del *Laurada* revela un plan de los insurrectos magníficamente combinado, pero felizmente destruido por la muerte de Maceo.

Los enemigos de España contaban con todas las siguientes circunstancias para levantar su prestigio; primeramente suponían que el Mensaje de Cleveland había de provocar en España serios debates. Y aunque el Mensaje no levantase tempestades en la Península, agitaría los vientos la actitud de varios individuos del Parlamento americano que nos están poniendo como no digan dueñas de las más mal habladas.

Con esto coincidiría el paso de la trocha realizado por Maceo y el ataque á la Habana, cuyo calculado suceso naturalmente tendría que producir una indignación tan grande como justificada entre los españoles. Y finalmente, y coincidiendo día más, día menos, con los planes anteriores, arribaría á Valencia el *Laurada* que sería recibido poco menos que á tiros, según los cálculos, en este punto racionales, de los filibusteros, y este recibimiento originaría una reclamación de los Estados Unidos.

Todo esto junto sería para nosotros una *debacle* verdadera. Este era el plan soñado...

Pero ocurrió lo de Punta Brava, murió Maceo y los proyectos fracasaron. Se conoce que el capitán del *Laurada* no tuvo tiempo de enterarse de la noticia, y por eso, demostrando una más que intolerable audacia, se ha presentado á la vista de Valencia.

Esperamos que la prudencia de las autoridades evite cualquier intento de conflicto; pero también tiene el Gobierno que demostrar la energía necesaria para no tolerar lo que pudiera tener, por parte del buque filibustero, el carácter de una provocación intolerable.»

### Los anarquistas

En la Capitania general de Cataluña se facilitó á los periodistas el extracto oficial de la sesión celebrada el viernes en Barcelona por el Consejo de guerra.

He aquí los datos más importantes. La sesión suspendida después de la lectura del ayuntamiento, no se reanudó á las tres de la tarde y ha durado hasta las nueve de la noche.

Ascheri ha declarado ser entusiasta propagandista de las ideas anarquistas, á las que prestaba su acción individual, reuniéndose en grupos con los demás correligionarios, cuando las necesidades lo exigían.

Se dice está convicto y confeso de haber asistido á reuniones secretas, y confesado cargó las bombas con Nogués y Molas, previo consentimiento de Callis y Más.

Callis ha declarado, como consta en el sumario, que colocó el petardo que estalló en el Fomento de la Producción Nacional, desapareciendo después, y niega la acusación que le hizo Ascheri de haber tomado parte en el atentado de la calle de los Cambios, pues cuando ocurrió la catástrofe asegura estaba cenando en su casa.

Molas, á quien en el momento de ser detenido se le ocupó un libretto con consideraciones acerca de la muerte de Pallás, niega haber recibido 400 pesetas para adquirir explosivos, como afirma Ascheri, pero confiesa le dijeron había sido comisionado para que los comprara.

Nogués declara concurrió á varias reuniones secretas, comprometiéndose, en unión de Molas, á lanzar dos bombas al paso de la procesión del Corpus. Dice que no recibió 400 pesetas, como manifestó Ascheri, sino 45.

Vilas, Pons, Cernelo, Melich, Sunie y otros, niegan rotundamente la complicidad que en el atentado se les atribuye, aunque confiesan haber asistido á reuniones secretas.

Corominas dijo que no era anarquista de acción y que nada tiene que ver con el atentado.

Mañana por la noche se verificará en París un *meeting* organizado por el Comité revolucionario franco-español, para protestar del proceso de la calle de los Cambios, tortura de los procesados, según el Comité.

### Café tostado diariamente

Mañana, tarde y por la noche

SERVICIO A DOMICILIO

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

# Tienda Nueva S. José

DE  
**IGNACIO FIGUEROLA**

JAIME II, N.º 14

Hallará el público un surtido completo en Ramios, Yutes, Alfombras, Sábanas, Mantas de lana y de algodón, Cortinajes, Visillos, Tiras bordadas, Telas para colchones, Colchas blancas y colores, Géneros de punto, Camisetas, Calsoncillos, Medias y Calcetines, Pañolería de todas clases.

Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipo de novios.

Especialidad en telas blancas

LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MÁS BARATOS

## La guerra es Maceo

Para que se conozca bien la excepcional importancia que la muerte de Maceo tiene para el triunfo de nuestras armas, nada mejor que reproducir el párrafo con que terminaba una de sus cartas, la que lleva el título que encabeza estas líneas y la fecha del 14 de Noviembre, el corresponsal de *El Liberal* de Madrid, Sr. Morote.

Publicóse dicha carta en el número de aquel periódico respectivo al día 3 del actual.

El párrafo á que nos referimos dice así:  
«Digámoslo de una vez, con el espíritu varonil de los que saben su deber y lo cumplen y á él se consagran con alma y vida; la guerra de Maceo. Acabar con él, vencerle, aniquilar y exterminar sus fuerzas, es concluir la guerra, levantar el corazón de la patria, ofrecernos ante los ojos de las naciones extranjeras como capaces de hacer lo que nos proponemos. La primera condición de la victoria es que se sepa quién ha de ser vencido.»

Luis Morote.

Mariel 14 de Noviembre.

## La imitación de las perlas

Nadie ignora que hay perlas falsas: como habría de ignorarlo nadie vendiéndose como se venden perlas montadas á 50 céntimos! Pero lo que no todos conocen es la composición de las perlas imitadas, y las llamamos así y no perlas falsas, porque no se fabrican con la intención de engañar á nadie, sino con la casi piadosa de satisfacer las ambiciones del pobre que no puede adquirir alhajas finas y *beses* con las de quinacalla.

Existen muchos medios de imitar la perla, entre los cuales el más barato y sencillo y hasta el que hace más completa la ilusión es el que utiliza como primera materia las escamas de pescado, para limpiar y purificar las cuales son necesarias diferentes operaciones, á saber:

Se toman dos kilogramos de escamas de pescado y se dejan en agua fría durante dos horas, para semeterlas á una lavadura preliminar. Después se las introduce en una especie de batidor de manteca, añadiéndoles seis litros de agua fría y batiendo la mezcla durante dos horas; al cabo de ellas se colocan las escamas en un saquito de lino, y se las prensa con bastante fuerza para extraer un líquido lechoso y plateado que se conserva cuidadosamente.

Esta operación se repite hasta que las escamas quedan an transparentes y hayan perdido todo su brillo metálico y quedado duras, produciendo un sonido seco al chocar unas con otras.

El líquido lechoso y plateado se deja reposar durante varios días en sitios frescos, añadiéndole algunas gotas de amoníaco para impedir su fermentación.

Tras de tres ó cuatro días de reposo se hace la decantación, y luego se lava el peso varias veces con agua, hasta que ésta resulte perfectamente clara después del lavado. Entonces se deposita el líquido en frascos llenos hasta la mitad de aquél y el resto de alcohol, y se agita la mezcla con violencia.

Nuevo reposo en sitio fresco y en hielo si es verano; nueva decantación y renovación de alcohol, y así sucesivamente, siendo de notar que cuantas más lavaduras con alcohol y mejor hechas, más perfecta es la expulsión del agua y más espesa resulta la materia.

Esta última, lavada en el alcohol y luego en agua, se mezcla con gelatina cocida, y se bate mucho hasta que queda, por fin, en disposición de llenar ampollitas de vidrio del tamaño de las perlas que se desea imitar.

## Maceo

La historia de este enemigo irreconciliable de España, que le había concedido con generosidad derechos que borraban el color de su rostro y el origen de su raza, es la siguiente:

«Mulato nacido del acaso, de origen desconocido, que en sus primeras mocedades vivió de las faenas del campo, en las haciendas inmediatas á Santiago de Cuba, que esta es la población donde vivió la luz primera. Mozo de carga en ocasiones, capataz de negradas en la época del chapeo, ya cuidaba caballos, ya correteaba, haciendo de arriero y de gañán de bueyes.

Cuando estalló la rebelión del 68 entró en la partida de Velázquez, y después pasó á la de Onofre. Desde el primer momento se vió que Antonio

Maceo no era una naturaleza vulgar. Había nacido el año 48. No había recibido instrucción alguna. Entonces apenas sabía leer, y firmaba con unos garapatos que hubieran avergonzado al más desaplicado chichuelo de seis años.

Pero Maceo, que no hubiera servido para nada si no hubiera estallado la guerra, encontró en aquella explosión de odio la atmósfera que le era propia para desarrollar sus energías.

Cuando comenzó la guerra del 68 era uno de tantos, un mulato más en aquellas hordas de incendiarios. Al llegar el año 1876, Antonio Maceo era mayor general y jefe de la rebelión en Oriente. Había recibido 22 heridas. Había tomado parte en innumerables combates. Era la osadía misma, un temperamento de guerrillero, ingenioso para buscar modo de atacar á mansalva, bravo para resistir en las malas ocasiones.

Algo le faltaba, sin embargo, para llegar á ser el héroe de la leyenda popular entre los insurrectos: no era generoso; disputaba las ganancias y las glorias. Era discoloro y envidioso. Creía que la guerra se había hecho para él solo, y no admitía partícipes ni en el dinero ni en la fama.

Cuando llegó el pacto de Zanjón, Antonio Maceo se negó á aceptarlo. Refugióse en Jamaica, permaneciendo allí hasta 1879 en que volvió á la isla de Cuba para tomar parte en la segunda guerra que se llama *chica*, porque la acabó rápidamente Polavieja, á pesar de las debilidades del general Blanco.

De nuevo huyó de Cuba, y durante muchos años vivió errante pasando pocas temporadas cerca de su mujer, María Gosaldo, cambiando de domicilio cada ocho días, conspirando sin cesar.

Siendo capitán general de la gran Antilla el general Salamanca, fué autorizado Maceo para ir á la Habana.

La noble generosidad de Salamanca, sirvió á Antonio Maceo para recorrer en triunfo las principales poblaciones de la isla, realizando de paso algunos negocios, nada lícitos por cierto, que demuestran como en el ánimo del caudillo mulato se armonizaban el valor del soldado y el ansia de lucro del negociante.

Cuando estalló la guerra presente Maceo desembarcó en el departamento Oriental al frente de cincuenta negros que ya habían tomado parte en la guerra primera.

Intil es recordar sus fechorías y sus hazas. Cuando Martínez Campos mandaba el ejército de Cuba, sabido es que Antonio Maceo recorrió en una caballada fantástica la distancia enorme que separa Guantánamo de Mantua.

Llevando delante de su caballo la destrucción y el incendio, recorrió con velocidad inverosímil, rodeado de sus famosas negradas, las provincias de Santiago de Cuba, Puerto Príncipe, Las Villas, Matanzas, Habana y Pinar.

Cientos de ingenios y de cañaverales, cientos de poblados y bohíos fueron asolados por el bárbaro guerrillero.

En medio de tanta destrucción no ha conseguido Maceo que en su historia pueda escribirse ni un solo hecho de armas de esos que honran por igual al vencedor y al vencido.

Era el guerrillero ardiente y valeroso, pero sin la caballeresca grandeza de ánimo que relumbra en la frente de los caudillos populares.

Astuto como el zorro, buscaba sus triunfos en la impunidad.

Era jactancioso de su valor, llenaban su corazón las más sórdidas ambiciones. No era el defensor de la raza negra, sino el explotador de la inferioridad, que la naturaleza le había impuesto al hacerle mulato.

De las últimas noticias que recibimos por el cable consta que Maceo pasó la trocha burlando la vigilancia española, sin combatir, seguido de unos cuantos, al convencerse de que las columnas arrojadas por España sobre Pinar del Río y dispuestas por el general Weyler no habían de consentirle vivir más tiempo en la impunidad de sus escondites.

Cuando el bizarro general Bernal diezmó las falanges de Maceo, comprendió éste que ya no le era posible permanecer como hasta entonces.

No volvió á dar la cara. Refugióse en las Lomas y lleno de ira buscó modo de salir de la encerrona.

Imitando la fuga de Quintín Banderas, á quien despreció y arrojó de su lado, ha pasado Maceo la trocha sigilosamente sin combatir, y así lo demuestra el telegrama de nuestro corresponsal, que en otro lugar publicamos, modificando en cierto punto detalles que por error de traducción referimos en nuestro extraordinario de ayer.

Lo prueba el mismo diario de operaciones encontrado sobre el cadáver del hijo de Máximo Gomez.

Dice este diario el día 4: «Cruzamos la trocha» sin nada de combate, y dice el día 5: «Se nos incorporan las fuerzas del teniente Vázquez», poco numerosas sin duda cuando era un titulado teniente quien las mandaba.

Como un fugitivo pasó, como un fugitivo combatió. No buscaba ya victorias, á pesar de que peleaban 3.000 contra 400. Buscaba solo la huida.

## Los mejores CAFES

Moka y Hacienda primera

tostados diariamente, sin evaporación.

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

## Palma

—Los atacados de viruela existentes en la villa de Llubí siguen un curso satisfactorio.

—Ha sido nombrado secretario interino del Ayuntamiento de Algaida D. Pedro Ramón Cardell Mular.

—A consecuencia del fuerte viento que se ha desencadenado esta mañana, han zozobrado cuatro embarcaciones menores en nuestro puerto.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales.

—Dícese que hoy, á la una de la tarde, tendrá lugar en el Cuartel del Carmen, otro sorteo de veinte soldados, con destino al ejército de Filipinas.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4664, correspondiente al sábado último se publica:

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Palma.

Cuenta de caja del municipio de San Juan.

Subasta del derribo de casas en Palma.

Exposición del reparto de consumos en Santa Eugenia.

Cuadro de las asignaturas que han de explicarse en cada uno de los establecimientos privados de 2.ª enseñanza de esta provincia durante el curso académico de 1896 á 1897, con expresión de los profesores que los tendrán á su cargo y de los títulos académicos que éstos reúnan.

Venta del predio Torre Redona, del término de Palma, de dos piezas de tierra situadas en el pago Cugulutz, del término de Lluchmayor, y de dos casas situadas en esta última villa.

Aviso judicial á D. Baltasar Bibiloni y Alorda, para que se presente á juicio verbal sobre pago de cantidad.

Subasta para el suministro de dos mil mantas para el material de acuartelamiento del Ejército.

Renovación parcial del sindicato de riegos de la huerta de Palma.

En la sección de la Gaceta se insertan la ley penal para el que atentare contra las personas ó causare daño en las cosas, empleando para ello sus táncias ó aparatos explosivos, ó materias inflamables, y el real decreto de las penas impuestas por sentencia firme á los autores de delitos cometidos por medio de la prensa periódica.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingluvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

## Gimnasio Balear

dirigido por D. Miguel Muntaner.

Inspector médico D. Juan Munar.

Calle de Veri núm. 5

## Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 14 11'30 m.

(Recibido el 15 á las 8 de la mañana.)

Ha llegado á la Habana el vapor *San Ignacio de Loyola*, conduciendo tropas de la Península, habiendo encontrado buen tiempo durante la travesía.

Se ha confirmado la noticia de que el cabecilla José Maceo se suicidó para evitar los castigos que le impuso el Gobierno insurrecto.

Perez.

Madrid 14, 11'30 m.

(Recibido el 15 á las 8 de la mañana.)

Dos insurrectos entraron en Placetas y las Villas, mandados por los cabecillas Chacho y Monteagudo, saqueando las casas é hiriendo á sus habitantes, permaneciendo cinco horas en dicho puntos, sin que se les hiciera la menor resistencia.

Se ha comentado mucho sobre las causas que motivaron la cerca de Campo Florido.

Ha sido batida una partida insurrecta compuesta de 1500 hombres.

Perez.

Madrid 15, 1'20 m.

En el Consejo de Ministros celebrado anoche se acordó la compra de dos millones de cartuchos Maüser y la adquisición del vapor transporte inglés *Príncipe de Gales* por diez mil libras esterlinas.

El Sr. Cánovas declaró que ignora por completo el fundamento que puedan tener los

rumores que circulan sobre la sublevación de los moros de Lanao.

Perez.

Madrid 15, 1'40 m.

Asegúrase que la sultana Raugel ha asesinado al Sultán.

Se han logrado rescatar los fusiles Maüser que se llevaron los presos fugados de las cárceles de Cavite, los cuales cansados de sus correrías han vuelto á la cárcel.

Los rebeldes tirotean á las avanzadas de tropas.

Aumentan las deserciones entre los indígenas.

Perez.

Madrid 15, 1'45 m.

Se acaban de recibir despachos de Manila dando cuenta de haberse sublevado los moros de Lanao, tiroteando al cañonero *Corsuera*, siendo herido el comandante de dicho buque.

Tambien intentaron los rebeldes asaltar al cañonero *Almonte*, siendo rechazados valerosamente.

Se concede poca importancia á esta sublevación.

En Manila continua la tranquilidad, esperándose los nuevos refuerzos para emprender las operaciones contra Cavite, foco principal de la sublevación.

Los españoles tienen gran confianza en las medidas dictadas por el general Polavieja.

Perez.

Madrid 15, 2'15 m.

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana manifestando que las partidas insurrectas avanzan hácia Matanzas.

Continúan en la misma situación las columnas de la provincia de Pinar del Río.

Han sido reforzadas las defensas de las lomas de Pinar del Río, Rubí y Rosario.

Perez.

Madrid 15, 3 m.

Un telegrama oficial que se ha recibido de Filipinas, da cuenta de que la columna Vaquero ha batido á una partida rebelde de trescientos hombres de los cuales murieron veinte y cuatro.

Han sido fusilados cuatro presos, de los que se escaparon de las cárceles de Torlao.

Perez.

## Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

### Valores locales

Crédito Balear.	51'
Cambio Mallorca.	5'
Fomento Agrícola.	66'
Ferrocarriles de Mallorca.	31'
Alumbrado por Gas.	30'
Salinas de Ibiza.	195'
La General Mallorquina.	80'
Bonos municipales.	34'
La Islaña Marítima.	48'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	8'

### Valores públicos

Madrid 13, 4 t.	
4 p 0 interior perpétuo.	68'
4 p 0 exterior perpétuo.	72'90
4 p 0 amortizable.	78'75
Cubas.	87'90
Cubas nuevas.	78'50
Banco de España.	388'50
Tabacos.	208'00
Francos.	24'25
Libras.	81'84
Barcelona 13, 4 t.	
4 p 0 interior.	62'97
4 p 0 exterior.	74'67
4 p 0 amortizable.	78'
Cubas 86.	90'50
Coloniales.	25'75
Nortes.	61'
Francias.	61'
Madrid.	61'
París.	61'
Renta Francesa.	61'
Londres.	61'

## Teatro Principal

COMPANIA FUENTES-CERRA

Función para hoy

**María Rosa**

**Mal de ojo**

A las siete y media.

### PRECIOS

	Decena	Diarios
	Plas.	Plas.
Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas.	90'	18'
Id. plateas sin id.	75'	12'
Id. primer piso sin id.	70'	11'
Id. proscenio segundo piso sin id.	60'	9'
Id. segundo piso sin id.	45'	6'
Id. tercer piso sin id.	30'	3'50
Butacas sin id.	9'	1'50
Asientos de tertulia sin id.	4'	0'50
Delanteras de paraiso sin id.	4'	0'40
Lotes de 10 entradas á las localidades.	8'50	2'

Entrada general 0'75—Al paraiso 0'50

# Edición de la tarde

MARTES 15 DICIEMBRE DE 1896

## Confitería Frasquet

Inmenso y variado surtido en toda clase de turrones. Especialidad en turron legítimo de Jijona y anguilas de Toledo. Bicores de todas clases.

## Rasgo heroico

Nos complacemos en dar cuenta de un acto heroico llevado a cabo en Cuba por un valiente muchacho madrileño.

Se llama el bizarro soldado Fernando González Zubieta, y pertenece a la séptima compañía del tercer batallón de Alfonso XIII.

El *Diario de la Marina*, de la Habana, relata en estos términos su hazaña:

«No hace mucho que un soldado de Maria Cristina realizó en Cascorro un acto heroico digno de la epopeya, y como si esto no fuera bastante para demostrar la valentía de nuestro incomparable ejército, el cabo Fernando Gonzalez Zubieta, de la séptima compañía del tercer batallón de Alfonso XIII, demostró con su valor el sábado último, que es un héroe digno de la admiración y del aplauso general.»

Serán próximamente las doce y media del 31 del pasado mes, cuando uno de los fuertes de la Azotea de Mora, situado en mitad del camino ferroviario de este pueblo a Santa Clara, sintió ruido de caballos en un palmar cercano, é inmediatamente dió aviso al jefe del destacamento, Teniente don Arcadio Ferrades, ordenando éste que cada soldado ocupara su puesto y no hicieran fuego hasta que el enemigo no se aproximara.

A la distancia de cien metros de uno de los fuertes, y teniendo de por medio la vía férrea, existía una bodega de D. Domingo Rubio, y los insurrectos, protegidos por la obscuridad de la noche, se aproximaron á ella, incendiándola y rompiendo el fuego sobre los fuertes en medio de una salvaje gritería; D. Domingo Rubio y su familia se vieron en la precisión de salir huyendo hacia el fuerte, pues los insurrectos lo buscaban para matarlo.

Al franquearles la entrada la señora de Rubio notó la falta de una de sus hijas, tierna niña de cinco años de edad, y loca, desesperada, se dirigió aquella pobre madre á la casa incendiada en busca del pedazo de sus entrañas que por una ofuscación del momento se había quedado dentro de la casa. Al notar el cabo Fernando González Zubieta lo que le pasaba á aquella pobre madre, rápido cual el sentimiento, la agarró por un brazo y haciéndola entrar en el fuerte le dijo: «Señora no se desespere usted; yo voy por su hija», y calando la bayoneta á su fusil atravesó el fuego enemigo y el del otro fuerte, y al resplandor de la hoguera, sin buscar ningún escondite se dirigió á la casa incendiada y sacando de la cama á la inocente niña, cuyas ropas estaban ya chamuscadas, volvió al fuerte con su preciosa carga, siendo el blanco de los insurrectos, que ocultos en un palmar próximo no cesaban de hacer fuego sobre aquel valiente cabo, que fué victoreado por sus compañeros, orgullosos sin duda de contarle entre los suyos.»

## Presidencia

del Consejo de Ministros

### Exposición

SEÑORA: El plausible ejemplo de patriotismo dado por la prensa periódica contribuyendo con su desinteresado concurso al brillante resultado obtenido en la operación de crédito llevada á efecto para atender á los gastos que ocasiona la insurrección cubana, mueve al Gobierno de V. M. de muy poderosa manera á hacerla objeto de alguna muestra de su reconocimiento.

Nada se acomoda tan bien á los nobles móviles en que la prensa se ha inspirado como proponer á V. M. que ejercite la gracia de indulto en favor de los periodistas que en un momento de exaltación hayan cometido delitos por los cuales sufren actualmente procesamientos ó condenas; y V. M., siempre inclinada á la clemencia, acogerá, sin duda alguna, favorablemente esta proposición de su Gobierno, prestando su beneplácito al adjunto proyecto de decreto, acordado en el Consejo de Ministros y que su Presidente tiene la honra de someter á la aprobación de V. M.

Madrid 6 de Diciembre de 1896.

SEÑORA

A. L. R. P. de V. M.,

Antonio Cánovas del Castillo.

### Real Decreto

En nombre de mi Augusto Hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino, de acuerdo con el Consejo de Ministros;

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se concede indulto total de las penas impuestas por sentencia firme á los autores de delitos cometidos por medio de la prensa periódica, sin otras excepciones que las expresadas en este Real decreto.

Art. 2.º El Ministerio fiscal desistirá inmediatamente de las acciones penales en los procesos in-

coados con motivo de los delitos comprendidos en el artículo anterior cualquiera que sea el Tribunal que conozca de ellos y estado en que se encuentren.

Art. 3.º Quedan exceptuados de la gracia de indulto concedida por este decreto,

Primero. Los autores de los delitos de injuria y calumnia contra particulares, si no obtuviesen el perdón del particular ofendido.

Segundo. Los que, perteneciendo al Ejército ó Armada, y obligados, por tanto, á las severas reglas de la disciplina militar, se hubieran valido de la imprenta para quebrantar aquella ó rebajar el prestigio de las Autoridades Militares.

Art. 4.º Los tribunales y Jueces encargados de la ejecución de las sentencias respectivas aplicarán sin dilación las disposiciones de este decreto, y el Ministerio de Gracia y Justicia, y en su caso los de Guerra y Marina, resolverán sin ulterior recurso las dudas ó reclamaciones á que pueda dar lugar su cumplimiento.

Dado en Palacio á seis de Diciembre de mil ochocientos noventa y seis.

MARIA CRISTINA.

El Presidente del Consejo de Ministros.  
Antonio Cánovas del Castillo.

## Cinco reales

un litro jerez seco.  
Embotellado  
6, 7, 8, 10, 12, 14, 17, 20, 24, 28, 30 y 32  
reales botella de 3/4 litro.

Ron Bacardi

y otros muchos.  
J. Mulet y Coll.—Mifonas, 5  
SERVICIO A DOMICILIO

## Palma

—El próximo sábado á las diez de la noche, saldrá para Sóller, Cetta y Marsella el vapor *Cataluña*.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

—Esta mañana en las inmediaciones de Portopí ha zozobrado, por causa del temporal que reina en nuestra bahía, un laúd de pesca, habiéndose salvado los tripulantes, que han podido ser recogidos por varias embarcaciones. Se ha dirigido también hacia el buque naufrago una escampavía que estaba de punto en el puerto, y á su regreso ha traído un palo, una vela y otros varios objetos, quedando el referido laúd en el sitio mismo del naufragio.

Varias personas que desde el muelle han presenciado el contrafuego, extrañaban que, contando esta provincia con un buque de salvamento, no haya salido este inmediatamente á prestar los auxilios necesarios, en vez de hacerlo un escampavía, que antes de llegar al sitio de la catástrofe ha sufrido averías en el aparejo, perdiendo no poco tiempo en repararlas.

—A las dos de esta tarde ha entrado en nuestro puerto el vapor *Union*, procedente de Ibiza y Alicante.

—Bajo la presidencia del jefe de la Comandancia de Carabineros señor Díez Capilla, se ha celebrado consejo de guerra ordinario para ver y fallar la causa instruida á un individuo de dicho instituto perteneciente á la Comandancia de esta isla, por el delito de sedición.

Sostuvo la acusación Fiscal el capitán señor Amengual que pedía para el procesado un año de prisión militar correccional.

La defensa encomendada al capitán D. Andres Muntaner estuvo felicísima al rebatir pidiendo la absolución libre para su patrocinado.

El Consejo deliberó dictando el fallo, que no será público hasta que lo confirme el Capitán general, oído su Auditor.

—Por causa del mal tiempo ha suspendido su salida para Barcelona, el vapor correo *Bellver*.

—El vapor *Menorquin* que salió de Alcedia el domingo por la tarde conduciendo las tropas expedicionarias con destino á Filipinas entró de nuevo de arribada forzosa, amaneciendo fondeado en dicho puerto ayer lunes.

—Ha fallecido en Valldemosa la maestra de la escuela de niñas de aquella villa D.ª Josefa Martorell.—E. P. D.

—El vapor *Cataluña* ha llegado á Barcelona á las ocho de esta mañana.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Pollensa haber denunciado al Juez municipal de aquella villa á ocho sujetos presuntos autores de haber muerto á un novillo á pedradas.

La del puesto de Pollensa detuvo y pnsó á disposición de la autoridad competente á un individuo presunto autor de haber sustraído nueve barcillas de trigo y siete de bellotas á un convecino.

Por la del puesto de Felanitx han sido detenidos dos sujetos convictos y confesos de ser los autores de varios robos verificados en aquella villa desde algún tiempo á esta parte.

—Noticias del ejército:

Según nota publicada en el *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra han fallecido en Cuba los siguientes individuos de tropa.—El cabo Pedro Perelló Climent de Muro y los artilleros Miguel Enseñat Oliver de Petra y Pedro Noguera cuya naturaleza se ignora.

Infantería.—Los soldados Pedro Luis Llobet de Palma y Damián Cifre Payeras, de Búger.

Caballería.—Mateo Blaguer Esteve, de Artá. Por haber cumplido su empeño en la isla de

Cuba regresan á continuar sus servicios en estas islas los siguientes soldados de infantería: Miguel Fraga Perez, de Palma, Miguel Ramis Martorell, de id. Miguel Matas Pransa, de id., Jaime Pons Pons, de Campanet, José Jaume Jarena, de Sineu y Juan Ferrer Palmer, todos destinados al regimiento Regional de las Baleares núm. 1 y Martín, Pons Martín, de Ciudadela, al regional núm. 2.

—Se nos asegura que el ministro de Fomento ha sido nombrado vocal de la Junta provincial de Instrucción pública, nuestro querido amigo D. Alejandro Rosselló que ocupaba el primer lugar en la terna al efecto formada por la Exma. Diputación provincial de Baleares.

Añádese que este nombramiento se ha recibido ya en las oficinas del Gobierno civil.

Felicitemos al agraciado y á la antedicha Junta, por tan acertada elección.

—A la hora de cerrar nuestra última edición, continua soplando con bastante intensidad el viento del N. O., levantando gran marejada en nuestra bahía, por cuyo motivo todos los buques han tenido que reforzar sus amarras.

La columna barométrica ha bajado notablemente, sintiéndose un frío muy intenso.

### Señor Gobernador

Ayer al anochecer se promovió un gran alboroto frente las rejés del Teatro Circo Balear, entre una honrada señora, á quien venía persiguiendo con palabras y hechos indecorosos, un individuo llamado Manasero, que, según se dijo, desde hace muchos años viene observando tan brutal conducta con todas las mujeres que encuentra á su paso y que en otras ocasiones la prensa ha denunciado, sin que hasta la fecha, que separamos, se haya prestado freno á su infamante conducta.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador de esta Provincia, para que procure enterarse del proceder inicuo seguido por el mentado individuo, y castigue severamente al que tan mal concepto tiene formado de los deberes para con sus semejantes.

### Una suscripción

En el Ayuntamiento de esta ciudad se ha abierto una suscripción para contribuir á los obsequios que se proyectan en la Corte en honor del comandante Cirujada, con motivo de la heroica acción de Punta Brava.

Esta suscripción, apenas iniciada, ascendía esta mañana á cuatrocientas diez pesetas, figurando en ella con 200 pesetas la corporación, que la encabeza en virtud de acuerdo tomado por la misma en la sesión de ayer; con 100 el Excmo. Sr. D. Antonio Maura, con 10 D. Pascual Ribot y con 5 cada uno los concejales señores D. Eugenio Losada, D. Juan Sureda Rodríguez, D. Cayetano Fuster y don Francisco Casanovas.

Esta idea generosa, de cuyo éxito no podemos dudar—pues nos consta que son muchas las personas que se sumarán á ella incluirán sus nombres en las listas de suscripción—merece nuestro sincero aplauso, como ha de obtener seguramente el día en que cuantos saben rendir culto al verdadero mérito y, fijos los ojos en la infame guerra separatista que tanto oro y tanta sangre cuesta á nuestra patria, sienten como propias las glorias del valeroso ejército español.

El viernes diez y ocho del actual á las 3 y media de la tarde con sujeción á las condiciones que obran en poder del arrendatario D. Jaime Clar domiciliado en la calle de los Olmos, número 142, resubastará el servicio de bebidas de la Plaza de Toros de esta ciudad, durante el año 1897.

## Salones

Hablamos—claro está—de los del *Círculo Mallorquín*.

¡Cuánta luz, cuánta belleza, cuánta distinción y cuántísima alegría, reinaba en ellos anoche!

La reunión anunciada resultó brillante... sin embargo de que por su carácter íntimo, no se habían circulado para ella, como otras veces, invitaciones ni avisos previos.

Pero la prensa anunció la velada, movida por ese afán de noticierismo que todo lo invade, y más ¿porqué no decirlo? porque sabe que las fiestas del *Círculo* son siempre en esta capital un agradableísimo acontecimiento; corrió de boca en boca la noticia... Y esto fué bastante para lo creol para que lo más selecto de Palma acudiera á ocupar el puesto que le correspondía, en el salón espléndido de la que es sin duda la primera de nuestros sociedades recreativas.

Poco antes de las nueve, dábase principio al casi improvisado programa, cantando con su voz patente y bien timbrada la romanza *Sognai*, el aplaudido barítono señor Prohens.

Anita C. Pinto y Paco Arias cantaron después con maestría suma y con un ajuste verdaderamente notable, luciendo uno y otro sus excepcionales dotes artísticas, un magnífico *duettino* de la ópera *Le educate di Sorrento*.

La simpática Carmen Muntaner, cuya voz algo débil pero dulce, pastosa y agradable no habíamos oído aún, cantó luego con acompañamiento de piano y violín la delicada melodía de L. Denza, *Si vous l'avez comprise*.

En la romanza *Sorridimi*, de Tosti, Catalina Llompart lució una vez más sus hermosas notas de contralto.

El señor Arias dijo después con el arte y con la delicadeza que le son peculiares, *La gondola nera*, bellísima *ballata* de Rotoli.

Y Anita C. Pinto cerró el programa en lo que á su parte musical se refiere, cantando á la perfección, afinada, correcta, segura, como ella canta siempre, sabe hacerlo, la aplaudidísima romanza de *Caballería Rusticana*.

No hay para qué decir que un aplauso nutrido y espontáneo llegó las últimas notas de cada uno

de estos números. Todos se hubieran repetido—seguros estamos de ello—si la concurrencia hubiese atendido más al propio deseo de oírlos otra vez que al temor de importunar con su ruego á los intérpretes de programa tan escogido

Terminada la parte musical, el *Círculo* obsequió con profusión de dulces y pastas, no solo á los héroes de la fiesta, sino á cuantos con su presencia contribuían al mayor esplendor de la velada.

La segunda parte de ésta, dedicada á Terpsícore, duró hasta después de las doce, sin desalientos, sin un instante de desmayo; antes bien, con un entusiasmo progresivo.

¡Dichosa juventud, que ahoga sus penas en el ceremonioso paso de un rigodón ó en los vértigos de un walse!

El dignísimo presidente de la sociedad y sus distinguidos compañeros de Junta, hicieron con la galantería que ya es en ellos proverbial, los honores de la casa, multiplicándose y atendiendo á todos hasta en los más ínfimos detalles.

Al abandonar la concurrencia los vastos y confortables salones del *Círculo Mallorquín*, la opinión era unánime, sintetizada en esta frase:

¿Porqué no repite más amenudo sus festivales una sociedad que, como el *Círculo*, está en condiciones de hacerlo y cuenta con elementos valiosísimos para todo?

8.

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 15, 11'30 m.

Los senadores yankees acusan á España de haber asesinado á Maceo, profiriéndose los más soeces insultos á nuestra nación, y piden á su Gobierno que abra una información para eliminar á la España del concierto de las naciones civilizadas.

Perez.

Madrid 15, 11'30 m.

El batallón de Bailen batió en la provincia de Matanzas una partida insurrecta compuesta de 800 rebeldes causándoles doce muertos y varios heridos.

El general Weyler saldrá de nuevo á operaciones el próximo domingo.

Perez.

### Salinas de Ibiza

En el sorteo verificado día siete del actual ante el Notario D. José Alcover de las veinte y cuatro obligaciones hipotecarias serie B que deben ser amortizadas en primero de Enero próximo, resultó corresponder la amortización á los que llevan los números 1325, 1212, 200, 711, 1326, 1088, 1701, 1409, 1612, 1693, 1003, 1903, 1577, 1404, 122, 1085, 1142, 160, 718, 1139, 643, 224, 1875 y 1238.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro en la Administración de esta Sociedad á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.

Palma 11 Diciembre de 1896.—Por las Salinas de Ibiza.—El vocal de turno, Manuel Guasp.

## Boletín meteorológico

Día 15 Diciembre—9 mañana

Barómetro. . . . . 55'6 mm.  
Termómetro seco. . . . . 14'0 gdos.  
Id. húmedo. . . . . 9'2 »  
Mínima. . . . . 13'8 »  
Reflector. . . . . 11'4 »  
Dirección del viento. . . . . N. O.  
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . . 0'0 mm.  
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . . 2'1 »

## Sección recreativa

Gedeón convida á comer á su casa á un consejero de Estado.

—¿Habrá mucha gente?—pregunta el consejero.

—Peca—responde el anfitrión—tres ó cuatro personas de respeto y usted.

\*\*\*

Entre estudiantes.  
—¿Que tal te trata tu patrona?

—Primero me daba una vela todas las noches; luego, un cabo nada más, y después un fósforo, para acostarme. Y esto sucede en el siglo de las luces!

—¿Y no te quejas?

—Si; pero me dice que si quiero que me dé luz eléctrica por ocho reales.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Valentín martir

CUARENTA HORAS

Mañana miércoles.—Concluirán en la Concepción dedicadas á la Inmaculada Concepción.

CORTE DE MARIA

En las Teresas á la Virgen del Carmen.

## Empapeladores

Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

PECTORAL DE CEREZA del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, hinchazón, pesadez, agua de boca, náuseas y dolores de estómago, diarrea y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

Los polvos del Dr. KUNTZ, desmenuados en breves días las dispepsias, gastralgias y enteros gastrocíticos, como á diarreas de curados agradecidos. CAJA 7/50. Moreno Miquel, Arenal, 2.—MADRID. Centro de Especialidades, Raabla de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Literas, calle de Brossa.

TURRONES

El turronero de Jijona, Francisco Garcia, con su abundante y variado surtido de turrones, Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Especial (nueva elaboración de este año), Negro y Avellana.

Peladillas de Alcoy, id. Garrapiñadas, Piñones, Anís, Cascos de Valencia, Masapan de Toledo, Pastelen de Gloria, Patatas de Málaga, Calabazate, etc., etc.

No lo olviden sus numerosos parroquianos y el público en general. Francisco Garcia está este año en el sitio de costumbre, calle de Jaime II, núm. 3, frente casa «Singer».

Nota.—También participa Francisco Garcia á sus numerosos parroquianos, que según costumbre de otros años ha abierto otra tienda en la calle de Colón, número 34, donde se encontrará la misma calidad, variedad y economía en sus géneros sin competencia.

Imp. de B. Botger

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

ASMA ó sofocación

Los que tengan de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa María á Manacor

El día 19 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanitx.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de quinientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 1250 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciere el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando esta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaren las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía, que ha de intervenir en la subasta, tuviese motivos bastantes, á su juicio, para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicar los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviendo dentro la media hora siguiente los depósitos provinciales á los licitadores, los cuales no tendrán derecho á reclamación alguna.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 4 de Diciembre de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca acordando á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felanitx y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de «aquí el importe en letras y en pesetas».

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA

por el abogado

Don Gabriel Castellá

Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

ESTÓMAGO É INTESTINOS ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL. Todas las enfermedades del estómago y intestinos. Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Eructos, Mientos, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenla, 31; BARCELONA.

Deposito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

LA PROVIDENCIA COLMADO de Vicente Pomar. Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

LAMPISTERÍA "LA FAROLA VERDE,"

30-BROSSA-30

Mechero incandescente «Electro» más barato que ninguno. Perfumería española y extranjera á precios nunca vistos. Batería de cocina, se regala.

Toda clase de objetos en cristalería y porcelana á precios de fábrica. Estufas y kapis con su correspondiente servicio y servicios sueltos.

La casa más económica de Palma

30-BROSSA-30

LA CORSETERÍA PARISIEN

de la calle de Colón, 17-2.

se ha trasladado á la calle de

MOREY, 24-2.

Donde se continúa haciendo los Corsés sobre medida, de 10 pesetas en adelante, forma parisién. Corsés para novia, forma Emperatriz, María Antonieta, etc., etc. Corsés faja, corsés para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre. Corsés para defectuosas y embarazadas. Fajas umbilicales, hipogástricas, para partos difíciles y peligrosos, para sobrepeso y demás clases y formas conocidas. Fajas ventrales para caballero. Corsés para niñas, desde 5 pesetas, y bebés, desde 3 pesetas. NOTA.—Mandando las medidas se hacen encargos para fuera. En el comercio de D. Miguel Matas—Colón, 17—pueden ver expuesto el maniquí con el corsé puesto.

Etiquetas

para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Prontitud, perfección y economía

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE Sucesores de Sebastian Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares M. Capó y C. — Luz, 21

Al público

Para la confección de Turrones caseros

la casa J. Mulet y Coll

hará la moultración Gratis

á sus parroquianos y gratis también á toda persona que sin ser parroquiano compre por valor de

Cinco pesetas

Línea de Vapores Trasatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico

Servicio fijo

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A 1 + del Lloyd

Conde Wifredo

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma. Nota.—El 30 de Enero saldrá el Martín Saens. El tipo de flete será el mismo que rija en Barcelona para los vapores de esta compañía.

La langue á portée de toute intelligence, á tout âge, française apprise seul en 4 mois. Nouvelle méthode, rapide, attrayante, facile, progressive, aucune complication et pur accent. Leçons en ville et chez Mr. Gimenez, professeur, 2, rue de la Cadena, 2.º étage;

LA BALEAR

Fábrica de cola y almidón Molinar de Levante

Despacho en Palma, Galera, 22, tienda

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial. En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.